

XXIX Foro de Investigación. El conocimiento científico en las diferentes disciplinas a partir de la pandemia del virus SARS-CoV-2: Relevancia, Percepciones y Realidades. Universidad del Valle de Puebla, Puebla, 2022.

Celos y Ciberviolencia de pareja en hombres gais durante la contingencia por COVID-19.

Guzmán-Toledo, Rosa María, Urbalejo-Porras, María Fernanda y Romero-Méndez, Christian Alexis.

Cita:

Guzmán-Toledo, Rosa María, Urbalejo-Porras, María Fernanda y Romero-Méndez, Christian Alexis (2022). *Celos y Ciberviolencia de pareja en hombres gais durante la contingencia por COVID-19*. XXIX Foro de Investigación. El conocimiento científico en las diferentes disciplinas a partir de la pandemia del virus SARS-CoV-2: Relevancia, Percepciones y Realidades. Universidad del Valle de Puebla, Puebla.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/christian.alexis.romeromendez/12>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/pu6c/pv8>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.
Para ver una copia de esta licencia, visite
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.



XXIX FORO DE INVESTIGACIÓN

EL CONOCIMIENTO CIENTÍFICO EN LAS DIFERENTES DISCIPLINAS
A PARTIR DE LA PANDEMIA DEL VIRUS SARS-CoV-2:
RELEVANCIA, PERCEPCIONES Y REALIDADES



YO LO HAGO REALIDAD

Dirección de Educación e Investigación



XXIX Foro de Investigación. El conocimiento científico en las diferentes disciplinas a partir de la pandemia del virus SARS-CoV-2: Relevancia, Percepciones y Realidades.

Es una publicación realizada por la Universidad del Valle de Puebla S.C. a través de su Coordinación de Editorial y Publicaciones, Calle 3 sur #5759, Col. El Cerrito, CP 72440, Puebla, Puebla, Tel. (222) 26-69-488, www.uvp.mx. Editoras responsables: Ma. Hortensia Irma Lozano e Islas e Irma Higinia Illescas Lozano.

ISBN 978-607-96218-2-7, otorgado por el Instituto Nacional de Derechos de Autor. Cuidado editorial a cargo de Mauricio Piñón Vargas.

Las posturas expresadas por los autores no necesariamente reflejan las posturas de la Universidad del Valle de Puebla, de su Coordinación de Editorial y de Publicaciones, de las editoras responsables del staff editorial involucrado en la edición de la revista.

Se autoriza la reproducción total o parcial de los contenidos de la presente publicación, siempre y cuando se acredite adecuadamente el origen de estos.

Cualquier carta dirigida al editor debe enviarse al correo coord.editorial@uvp.mx.

Celos y Ciberviolencia de pareja en hombres gays durante la contingencia por COVID-19

Rosa María Guzmán-Toledo

Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, México

rosam.guzmant@gmail.com

María Fernanda Urbalejo-Porras

Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, México

mfup.00@gmail.com

Christian Alexis Romero-Méndez

Universidad del Valle de Puebla Puebla, México

christianr.mendez97@gmail.com

24

Celos y Ciberviolencia de pareja en hombres gays durante la contingencia por COVID-19

Resumen

La ciberviolencia de pareja es un fenómeno grave que ha comenzado a cobrar relevancia en las últimas décadas, sin embargo su estudio se ha enfocado en parejas heterosexuales, por tal motivo se realizó el presente trabajo que tiene por objetivo analizar la prevalencia de la ciberviolencia de pareja y su relación con los celos en una muestra de 22 hombres gays durante la contingencia por COVID-19. Entre los resultados se encontró que el control cometido y sufrido se presentaron con mayor frecuencia a través de conductas como revisar el teléfono celular de la pareja sin su consentimiento, asimismo no se identificaron correlaciones significativas entre ambas variables. Como conclusión, es necesario seguir explorando las nuevas formas de violencia en la pareja durante el confinamiento por COVID-19 en aras de elaborar programas más contextualizados que traten esta problemática.

Palabras clave

Ciberviolencia de pareja, COVID-19, hombre gay, celos

Introducción

La contingencia por COVID-19 ha generado distintas modificaciones en las interacciones interpersonales, se trata de un cambio que también pudo observarse en las relaciones de pareja, pues a raíz del confinamiento los y las integrantes de las diadas se vieron en la necesidad de mantener contacto con su pareja a través de los medios tecnológicos y redes sociales (Rodríguez & Rodríguez, 2020). En este contexto una problemática emergente a partir del uso de las tecnologías de la información y comunicación es la ciberviolencia de pareja (CDV), la cual se entiende como cualquier acto dirigido a controlar, deteriorar y dañar a la pareja con el uso de los medios tecnológicos, a través de conductas controladoras por las redes sociales o actos violentos directos como la propagación de secretos o amenazas (Gámez-Guadix et al., 2018).

En este sentido, principalmente las conductas de control se han señalado como una consecuencia de los celos de acuerdo con algunos autores (Hinduja & Patchin, 2020), es por ello que surge la necesidad de realizar investigaciones encaminadas a estudiar la asociación entre ambas variables, especialmente durante el confinamiento por COVID-19; pues los celos, de acuerdo con autores como Rodríguez y Rodríguez (2020), suelen presentarse de manera más recurrente entre las parejas que no tienen cercanía dando como resultado que comportamientos como revisar el teléfono celular sean más frecuentes ante sentimientos de dudas o sospechas. Por lo anterior es que el presente trabajo se orientó en analizar la relación entre ambas variables en una muestra de hombres gays, pues la evidencia científica sobre la ciberviolencia de pareja en esta población y especialmente durante la contingencia por COVID-19 es prácticamente inexistente.

Desarrollo

Método

Se realizó un estudio empírico desde el paradigma positivista, empleando un enfoque cuantitativo, de diseño no experimental de corte trans-

versal, *ex post facto* y retrospectivo, que tiene un alcance exploratorio, descriptivo y correlacional.

Muestra

La muestra fue seleccionada a través de la técnica de bola de nieve, considerando la contingencia sanitaria actual, por ello la muestra se conformó de 22 hombres homosexuales con edades de entre los 18 a 29 años ($M=21.00$; $DT=2.54$).

Instrumentos

En primer lugar se aplicó un cuestionario de datos sociodemográficos, el cual recabó información sobre el sexo, edad, estado de procedencia y nivel educativo. Del mismo modo se integraron preguntas para conocer sobre sus relaciones de pareja como los meses de relación, tipo de relación (novio/a, amigo/a con derechos, quedante, crush, etc.) y el tiempo que pasa con su pareja tanto de manera presencial como virtual durante el confinamiento.

Cyber Dating Abuse Questionnaire (CDAQ; Borrajo et al., 2015), se trata de una escalada validada para población mexicana por Hidalgo-Rasmussen et al. (2020), la cual evalúa la CDV en dos factores: control (p. ej.: “Mi pareja o expareja ha utilizado las nuevas tecnologías para controlar dónde he estado y con quién”) y agresión directa (p. ej.: “Mi pareja o expareja ha difundido secretos y/o informaciones comprometidas sobre mí a través de las nuevas tecnologías”). Para fines del presente trabajo se utilizó únicamente el primer factor del instrumento, cuya opción de respuesta es de tipo *Likert* que va desde: 1=Nunca (no ha pasado en nuestra relación) hasta 6=Casi siempre (ha ocurrido más de veinte veces); a mayor puntuación mayor frecuencia de control sufrido o cometido.

La subescala que evalúa celos forma parte de la Escala de Adicción al amor en adolescentes (Renata y Sánchez, 2005), consta de cuatro reactivos que determinan el grado de acuerdo en formato *Likert* con recorrido de respuesta que va desde 1=Totalmente en desacuerdo a 5=Totalmente de acuerdo.

Procedimiento

Considerando la contingencia sanitaria actual, se empleó la técnica bola

de nieve, así el formulario se envió a varios participantes y a su vez ellos lo enviaron a sus grupos cercanos. También el cuestionario se publicó en diversos grupos de *Facebook* para que fuera contestado por las personas interesadas y que cumplieran con los criterios de inclusión establecidos en el presente estudio. El tiempo promedio para ser contestado fue de 12 minutos.

Aspectos éticos

El anonimato, la confidencialidad y la participación voluntaria del estudio fue explicada en un apartado incluido en el formulario. Todo lo anterior de acuerdo con los lineamientos establecidos por la Asociación Mexicana de Psicología (2009), el Código Ético de Helsinki (Comisión Nacional de Bioética, 2013) y el Código Ético de la American Psychological Association (2017), así mismo es preciso reconocer que no se otorgó compensación económica a los participantes.

Análisis de datos

Se utilizó el programa *Statistical Package for the Social Sciences* (SPSS) en su versión 25. Como primer análisis, se obtuvieron los estadísticos descriptivos, donde se calculó la confiabilidad de las subescalas a través del índice de Alfa de Cronbach (α), mientras que la normalidad de los datos se obtuvo mediante la prueba de Shapiro-Wilk, tal como se ha sugerido por Mohd y Bee (2011) sobre el uso de los índices de normalidad en muestras menores a 50 participantes. También, dentro de los estadísticos descriptivos, se calcularon las principales medidas de tendencia central de las escalas y subescalas empleadas, así mismo se calculó el promedio de las frecuencias por ítem para determinar las conductas que con mayor frecuencia se cometieron y sufrieron. Por último, para los análisis inferenciales se realizaron pruebas no paramétricas, debido al reducido número de participantes, por tanto, las correlaciones se obtuvieron por medio del índice de Spearman (ρ).

Resultados

En primer lugar, se calculó la confiabilidad de cada una de las dimensiones implementadas, así como las principales medidas de tendencia central (ver Tabla 1). Los resultados indicaron que la confiabilidad de las subescalas fue buena y que la violencia del control sufrido tiene mayor

frecuencia (\bar{x} =1.72; DT =.877) en comparación con la violencia del control cometido (\bar{x} =1.39; DT =.621).

Tabla 1.

Confiabilidad y principales medidas de tendencia central

Variable	α	\bar{x}	<i>Md</i>	<i>DT</i>	<i>Mín</i>	<i>Máx</i>
Celos	0.774	1.90	1.91	0.760	1.00	3.75
Control cometido	0.884	1.39	1.11	0.621	1.00	3.67
Control sufrido	0.904	1.72	1.38	0.877	1.00	3.67

Nota. α =alfa de Cronbach, \bar{x} =Media, *Md*=Mediana, *DT*=Desviación típica, *Mín*=Mínimo, *Máx*=Máximo

De manera particular se pretendió identificar las conductas de ciberviolencia que con mayor frecuencia cometen (ver Tabla 2) y sufren (ver Tabla 3) los participantes. En este sentido, se encontró que el comportamiento violento que con mayor frecuencia se cometió correspondió al ítem 2. (He utilizado las contraseñas (teléfono, redes sociales, correo) de mi pareja o expareja para curiosear sus mensajes y/o contactos sin su permiso) y por el contrario la conducta que con menor frecuencia se perpetró se alojó en el reactivo 6. (He amenazado a mi pareja o expareja a través de las nuevas tecnologías para que conteste a mis llamadas o mensajes de manera inmediata).

Tabla 2.

Promedio por ítem para las conductas de ciberviolencia de pareja cometida

Conducta violenta cometida	<i>M</i>	<i>DT</i>
1. He controlado las actualizaciones de estado del muro de la red social de mi pareja o expareja	1.18	.664
2. He utilizado las contraseñas (teléfono, redes sociales, correo) de mi pareja o expareja para curiosear sus mensajes y/o contactos sin su permiso	1.77**	1.44
3. He controlado la hora de la última conexión de mi pareja o expareja en aplicaciones del móvil	1.41	.796

***Celos y
Ciberviolencia de
pareja en hombres
gais durante la
contingencia por
COVID-19***

4. He revisado las redes sociales, <i>whatsapp</i> o correo de mi pareja sin su permiso	1.50	.859
5. He utilizado las nuevas tecnologías para controlar a mi pareja o expareja dónde ha estado y con quién	1.45	.912
6. He amenazado a mi pareja o expareja a través de las nuevas tecnologías para que conteste a mis llamadas o mensajes de manera inmediata	1.14*	.468
7. He revisado el teléfono móvil de mi pareja o expareja sin su permiso	1.41	.734
8. He llamado a mi pareja o expareja de forma excesiva para controlar donde estaba y con quién	1.45	.858
9. He controlado las amistades que tiene mi pareja o expareja en las redes sociales	1.23	.685

Nota. M=Media, DT= Desviación Típica, ** Conducta con mayor frecuencia, * Conducta con menor frecuencia

Ahora bien, en lo que concierne a las conductas de ciberviolencia sufridas se identificó que la acción con mayor frecuencia fue en el ítem 4. (Mi pareja o expareja ha revisado mis redes sociales, *WhatsApp* o correo sin mi permiso), mientras que la conducta con menor frecuencia correspondió al reactivo 6. (Mi pareja o expareja me ha amenazado a través de las nuevas tecnologías para que conteste a sus llamadas o mensajes de manera inmediata).

Tabla 3.

Promedio por ítem para las conductas de ciberviolencia de pareja sufrida

Conducta violenta sufrida	<i>M</i>	<i>DT</i>
1. Mi pareja o ex pareja ha controlado las actualizaciones de estado del muro de mi red social	1.64	1.17
2. Mi pareja o expareja ha utilizado mis contraseñas (teléfono, redes sociales, correo) para curiosear mis mensajes y/o contactos sin mi permiso	1.77	1.11
3. Mi pareja o expareja ha controlado la hora de mi última conexión en aplicaciones del móvil	1.64	1.09

4. Mi pareja o expareja ha revisado mis redes sociales, <i>whatsapp</i> o correo sin mi permiso	2.23**	1.44
5. Mi pareja o expareja ha utilizado las nuevas tecnologías para controlar dónde he estado y con quién	1.73	1.07
6. Mi pareja o ex pareja me ha amenazado a través de las nuevas tecnologías para que conteste a sus llamadas o mensajes de manera inmediata	1.41*	.908
7. Mi pareja o expareja ha revisado mi teléfono móvil sin mi permiso.	1.91	1.41
8. Mi pareja o expareja me ha llamado de forma excesiva para controlar dónde estaba y con quién	1.77	1.19
9. He controlado las amistades que tiene mi pareja o expareja en las redes sociales	1.45	.963

***Celos y
Ciberviolencia de
pareja en hombres
gais durante la
contingencia por
COVID-19***

Nota. M=Medias, DT= Desviación Típica, ** Conducta con mayor frecuencia, * Conducta con menor frecuencia

Por último, en cuanto a la asociación entre variables (ver Tabla 3), cabe señalar que no se encontraron asociaciones significativas entre los celos y la ciberviolencia de pareja cometida o sufrida. Aunque sí se identificó una correlación positiva y significativa entre el control cometido y sufrido ($\rho=563^{**}$, $p=0.01$).

Tabla 4

Asociación entre variables

	Celos	Control cometido	Control sufrido
Celos			
Control cometido	.112		
Control sufrido	.372	563**	-

Nota. ** La correlación es significativa al nivel 0.01 (bilateral)* La correlación es significativa al nivel 0.05 (bilateral).

Conclusión

A la luz de los resultados obtenidos se encontró que durante la contingencia por COVID-19 existieron conductas de violencia entre parejas de hombres homosexuales, siendo su modalidad sufrida la que con mayor frecuencia se manifestó, resultados que coinciden con otras cifras halladas en estudios realizados con hombres heterosexuales (Zamora-Damián *et al.*, 2018). Así mismo, se identificó que, dentro de esta forma de violencia, la conducta de “Mi pareja o expareja ha revisado mis redes sociales, *WhatsApp* o correo sin mi permiso” fue la que tuvo mayor frecuencia, datos que también han sido consistentes con otros trabajos realizados con hombres heterosexuales (Romo-Tobón *et al.*, 2020; Zamora-Damián *et al.*, 2018) y homosexuales (Robles & Toribio, 2017). Al respecto es importante señalar que estas conductas violentas en parejas del mismo sexo se han explicado a partir de sospechas o percepciones que se tienen sobre la infidelidad (Builes, 2017), suceso que pudo ser más recurrente debido a la poca cercanía que tienen las parejas durante el confinamiento por COVID-19 (Rodríguez & Rodríguez, 2020).

En relación con lo anterior, en la asociación entre variables, cabe destacar que no se encontraron correlaciones significativas entre los celos y la ciberviolencia de pareja, por lo que estos resultados son diferentes a los obtenidos en la evidencia empírica acumulada donde se ha encontrado que comúnmente estas variables se asocian de manera positiva en parejas de hombres gays (Rojas-Solís *et al.*, 2021) y que bien esta asociación se ha llegado a explicar debido a que los celos tienden a ser ejercidos como una idea errónea que se tiene sobre el amor o bien como pruebas de confianza haciendo que conductas que invaden la privacidad de la pareja a través de comportamientos como revisar el teléfono celular sean justificadas (Cevallos & Jerves, 2017).

Por otra parte, en la correlaciones se encontraron otros datos importantes a discutir, por ejemplo que existió una asociación significativa entre la ciberviolencia cometida y sufrida, lo que sugiere que los varones que cometieron violencia también la sufrieron, estos se tratan de resultados sumamente importantes que podrían indicar que en las dinámicas de pareja de hombres gays la violencia se da de manera bidireccional, resultados que son similares a los obtenidos en estudios realizados con parejas heterosexuales donde se menciona que ambos miembros de la

diada pueden ser tanto víctimas como perpetradores de violencia (Alegría & Rodríguez, 2015).

Por último, es importante señalar algunas limitaciones del presente trabajo, entre lo cual se destaca la selección de la muestra, la cual fue no representativa y no probabilística, por lo que estos resultados no se pueden generalizar, también es importante considerar la amplia franja etaria de la muestra, pues abarcó de los 18 a los 29 años, lo que sugiere cautela para interpretar los resultados debido a que algunos aspectos del desarrollo pueden ser diferentes entre una persona de 18 y otra de 29. Por otra parte es importante resaltar algunas fortalezas del presente trabajo por ejemplo, que la investigación se realizó con una población frecuentemente ignorada en el estudio de la violencia en la pareja, además el presente trabajo no se enfocó al abordaje que tradicionalmente se ha realizado que es su ejercicio y perpetración de manera presencial o cara, sino que se abordó desde una perspectiva acorde a los cambios culturales, donde las tecnologías de la información han cobrado un papel importante en el fenómeno de la violencia en la pareja, sin olvidar que los datos empíricos atiende al contexto del confinamiento por COVID-19.

Referencias

- Alegría, M. y Rodríguez, A. (2015). Violencia en el noviazgo: Perpetración, victimización y violencia mutua. Una revisión. *Actualidades en Psicología*, 29(118), 57-72. <https://doi.org/10.15517/ap.v29i118.16008>
- American Psychological Association. (2017). *Ethical Principles of Psychologists and Code of Conduct*. American Psychological Association
- Asociación Mexicana de Psicología. (2009). *Código ético del psicólogo*. Trillas.
- Borrajo, E., Gámez-Guadix, M., Pereda, N. y Calvete, E. (2015). The development and validation of the cyber dating abuse questionnaire among young couples. *Computers in Human Behavior*, 48, 358-365. <http://dx.doi.org/10.1016/j.chb.2015.01.063>
-

Builes, M. V. (2017). Parejas homosexuales: Una mirada clínica para su abordaje.

Revista Virtual, 52, 160-173. <http://revistavirtual.ucn.edu.co/index.php/RevistaUCN/article/view/949/1396>

Cevallos, A. C. y Jerves, E. M. (2017). Las relaciones de pareja en los adolescentes de Cuenca: Su relación con el machismo/marianismo. *Interpersona*, 11(2), 126-140. <http://dx.doi.org/10.23668/psycharchives.2130>

Comisión Nacional de Bioética. (2013). *Declaración de Helsinki: Antecedentes y posición de la Comisión Nacional de Bioética*. <http://www.conbioetica-mexico.salud.gob.mx/descargas/pdf/helsinki.pdf>

Gámez-Guadix, M., Borrajo, E. y Calvete, E. (2018). Abuso, control y violencia en la pareja a través de internet y los smartphones: Características, evaluación y prevención. *Papeles del Psicólogo*, 39(3), 218-227. <http://dx.doi.org/10.23923/pap.psicol2018.2874>

Hidalgo-Rasmussen, C.A., Javier-Juárez, P., Zurita-Aguilar, K., Yanez-Peñuñuri, L., Franco-Paredes, K. y Chávez-Flores, V. (2020). Adaptación transcultural del “cuestionario de abuso cibernético en la pareja” (CDAQ) para adolescentes mexicanos. *Psicología Conductual*, 28(3), 435-453. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7695391>

Hinduja, S. y Patchin, J. W. (2020). Digital dating abuse among a national sample of U.S. Youth. *Journal of Interpersonal Violence*. Advance online publication, 36. <https://doi.org/10.1177/0886260519897344>

Mohd, N. y Bee, Y. (2011). Power comparisons of Shapiro-Wilk, Kolmogorov-Smirnov, Lilliefors and Anderson-Darling tests. *Journal of Statistical Modeling and Analytics*, 2(1), 21-33. https://www.researchgate.net/publication/267205556_Power_Comparisons_of_Shapiro-Wilk_Kolmogorov-Smirnov_Lilliefors_and_Anderson-Darling_Tests

Renata, B. E. y Sánchez, R. (2005). Construcción y validación de una escala para medir la adicción al amor en adolescentes. *Enseñanza e Investigación en*

Psicología, 10(1), 127- 141. <https://www.redalyc.org/pdf/292/29210109.pdf>

Robles, A. L. y Toribio, A. P. (2017). Violencia en colores. Expresión de la violencia en parejas homosexuales. *Revista Graffylia*, 15(25), 126-140. <http://rd.uap.mx/ojs-dm/index.php/graffylia/article/view/199/159>

Rodríguez, T. y Rodríguez, Z. (2020). Intimidad y relaciones de pareja durante la pandemia de la COVID-19 en Guadalajara. *Espiral Estudios sobre Estado y Sociedad*, 27(78-79), 215-264. <https://doi.org/10.32870/eees.v28i78-79.7206>

Rojas-Solís, J., Rojas, I., Meza, R. y Villalobos, A. (2021). Violencia de parejas gays y en hombres que tienen sexo con hombres: Una revisión sistemática exploratoria. *Revista Criminalidad*, 63(1), 173-186. <http://www.scielo.org.co/pdf/crim/v63n1/1794-3108-crim-63-01-173.pdf>

Romo-Tobón, R. J., Vázquez-Sánchez, V., Rojas-Solís, J. L. y Alvidrez, S. (2020). Cyberbullying y Ciberviolencia de pareja en alumnado de una universidad privada mexicana. *Propósitos y Representaciones*, 8(2), 1-20. <http://dx.doi.org/10.20511/pyr2020.v8n2.303>

Zamora-Damián, G., Alvidrez-Villegas, S., Aizpitar-te-Gorrochategui, A. y Rojas-Solís, J. L. (2018). Prevalencia de violencia en el noviazgo en una muestra de varones adolescentes mexicanos. *Revista de Psicología y Ciencias del Comportamiento*, 9(1), 30-53. <https://doi.org/10.29365/rpcc.20180529-63>



XXIX | FORO DE INVESTIGACIÓN

📺 🐦 📌 📷 | uvp.mx | [#YolohagoUVP](https://twitter.com/YolohagoUVP)